

BAB III

METODE PENELITIAN

Bab ini menjelaskan bagaimana penelitian ini dilakukan sehingga dapat menjawab apa yang menjadi permasalahan dalam penelitian ini. Adapun yang menjadi cakupan pembahasannya adalah tujuan penelitian, desain penelitian, sumber data, pengumpulan data, analisis data, dan langkah-langkah penelitian dan penutup.

3.1 Tujuan Penelitian

Sebagaimana yang telah dikemukakan dalam bab 1, tujuan umum dalam penelitian ini adalah untuk memaknai wacana pemberitaan Eno Parinah dalam kasus pemerkosaan di dua situs media *online* melalui tinjauan analisis struktur mikro yaitu transitivitas dari Linguistik Fungsional Sistemik (SFL) dan makro yakni Analisis Wacana Kritis (AWK) dari Sara Mills.

Secara praktis, tujuan dari penelitian ini ialah untuk mengungkap cara pandang dua situs berita *online* bagaimana menempatkan korban pemerkosaan dalam wacana pemberitaannya. Selain itu, penelitian ini juga akan mencoba mengungkap ideologi dibalik pemberitaan kasus pemerkosaan di dua situs media *online* Tribunnews.com dan Rimanews.com .

3.2 Desain Penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif, sehingga informasi dapat diperoleh secara mendalam dan komprehensif berkaitan dengan permasalahan penelitian. Pendekatan ini memungkinkan peneliti untuk mengkaji dan menganalisis data-data deskriptif seperti rekaman data yang diperoleh dari subjek penelitian, dan dalam pembahasannya menjelaskan peristiwa yang terjadi pada beberapa individu (Arikunto, 2012, hlm. 30). Hal ini diperkuat oleh Creswell (1997, hlm. 249) yang mendefinisikan kualitatif sebagai berikut:

Qualitatif research is an inquiry process of understanding based on a distinct methodological tradition of inquiry that explore a social or human problem. The researcher builds a complex, holistic picture, analyzed

words, reported detailed views of informations, and conductes the study in a natural setting.

Moelong (2006, hlm. 4) memaparkan bahwa penelitian dengan pendekatan kualitatif adalah sebagai prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati, karena penelitian ini menggambarkan atau melukiskan keadaan subjek atau objek pelitian pada saat sekarang berdasarkan fakta-fakta yang tampak sebagaimana mestinya. Dalam penelitian ini, peneliti berperan sebagai instrumen utama dalam pengumpulan data. Peneliti menganalisis dan mendeskripsikan data yang diperoleh dengan menggunakan pendekatan Analisis Wacana Kritis (AWK) Model Sara Mills yang bertumpu kepada analisis Transitivitas yang dikembangkan oleh Halliday. Peneliti menerapkan analisis transitivitas yang mencakup tiga hal, yaitu *process*; *participant*; dan *circumstance* untuk menganalisis wacana kasus korban pemerkosaan. Melalui analisis tersebut, peneliti dapat menyimpulkan ideologi yang dimiliki oleh dua media *online* yakni Tribunnews.com dan Rimanews.com.

3.3 Sumber Data

Penelitian ini menempatkan tiga teks berita di Tribunnews.com dan Rimanews.com yang berkenaan dengan pemberitaan kasus pemerkosaan Eno Parinah, perempuan korban pemerkosaan sebagai subjek penelitian. Secara spesifik, beberapa teks yang terkait langsung dengan representasi Eno Parinah dipilih sebagai data yang dianalisis dan dijadikan sumber data utama dalam kajian ini.

3.4 Pengumpulan Data

Di dalam penelitian ini, digunakan dua macam data, yakni data primer dan data sekunder. Data Primer dalam bentuk teks-teks yang digunakan sebagai sampel penelitian yaitu yang berkenaan dengan pemberitaan kasus pemerkosaan Eno Parinah, sedangkan data sekunder dalam bentuk penelitian kepustakaan (*library research*), dengan cara mengumpulkan berbagai literatur dari berbagai sumber bacaan yang relevan dan mendukung penelitian ini.

Penelitian ini menggunakan tiga teks dari portal berita Tribunnews.com dan tiga teks dari Rimanews.com. Total ada enam teks berita yang dianalisis. Keenam teks tersebut dapat dilihat pada tabel di bawah ini.

Tabel 3.1
Teks Berita yang Digunakan

Media	No.	Judul Teks
Tribunnews.com	1	Enno Merintih Kesakitan
	2	Bercak Darah di Rumah Pacar
	3	Eno Dibunuh karena Menolak Hubungan Intim
Rimanews.com	1	Menolak Berhubungan Intim, Rahmat Tega Cangkul Kemaluan Eno
	2	Eno Sempat Diperkosa Tiga Pelaku Sebelum Tewas Dipacul Kemaluan
	3	Bercumbu 30 Menit & Ketakutan Hamil Berujung Nyawa Eno "Gagang Pacul"

3.5 Analisis Data

Teknik analisis data dalam penelitian ini menggunakan analisis transitivitas dari Linguistik Fungsional Sistemik (LFS). Pada penjelasan sebelumnya, telah dikemukakan bahwa sistem transitivitas sekurangnya mencakup 3 hal, yaitu *process*; *participant*; dan *circumstance*. Ketiganya merupakan dua kategori semantik yang menjelaskan secara umum bagaimana fenomena dunia nyata direpresentasikan dalam struktur linguistik (Eggins, 2004, hlm. 207). Selain itu, analisis data dalam penelitian ini juga menggunakan Analisis Wacana Kritis Model Sara Mills.

Prinsip-prinsip dan prosedur analisis data ditentukan oleh tujuan utama penelitian, yakni bagaimana representasi para pihak yang terlibat dalam wacana korban pemerkosaan dalam pemberitaan dua situs berita *online*. Data dianalisis dengan menggunakan prinsip-prinsip klausa sebagai representasi dengan bertumpu kepada sistem transitivitas. Bentuk ekspresi diklasifikasikan sebagai fitur sifat bahasa yang dapat diamati, antara lain pada tiga unsur transitivitas: *process*; *participant*; dan *circumstance*. Selanjutnya, data dianalisis dan dideskripsikan untuk menemukan ideologi pada pemberitaan di kedua situs berita *online* dari sudut pandang mikro. Untuk menemukan hasil yang komprehensif,

kajian ini melakukan Analisis Wacana Kritis Model Sara Mills untuk menemukan ideologi pada tataran makro.

Penelitian sebelumnya yang menganalisis media dengan menggunakan kerangka analisis wacana kritis Sara Mills telah dilakukan seperti Handayani (2015), dan Tanesia (2013). Akan tetapi, penelitian sebelumnya dianggap peneliti kurang mendalam karena analisis data yang dilakukan hanya sampai pada ranah makronya dan tidak melibatkan analisis mikro yaitu transitivitas. Penelitian ini berupaya mengungkap bagaimana representasi perempuan berdasarkan makro dan mikro. Sehingga menemukan hasil yang komprehensif dari sudut pandang keduanya.

Lebih lanjut, kerangka analisis wacana kritis Mills yang digunakan dalam penelitian ini dianggap lebih tepat karena aspek yang diteliti adalah perempuan. Selain itu, titik perhatian dari kerangka tersebut ialah media. Model analisis wacana kritis Mills menekankan pada bagaimana wanita ditampilkan dalam teks. Mills melihat bahwa selama ini wanita selalu dimarjinalkan dalam teks dan selalu berada dalam posisi yang salah. Pada teks, mereka tidak diberikan kesempatan untuk membela diri. Oleh karena itu, model wacana ini sering disebut sebagai analisis wacana perspektif feminis. Mills menyebut analisisnya dengan *Feminist Stylistics* (Fauzan, 2014, hlm. 12). Senarai penelitian-penelitian yang telah dicantumkan diatas, penelitian ini diharapkan dapat mengisi rumpang penelitian sebelumnya.

3.6 Langkah-langkah Penelitian

Dengan mengacu kepada metode dan kerangka analisis yang digunakan, maka langkah-langkah dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Mencari dan membaca semua arsip berita pada kedua media *online* yang terkait dengan pemberitaan kasus pemerkosaan Eno Parinah.
2. Memilih teks-teks berita sesuai dengan yang dipilih.
3. Melakukan pemetaan untuk deskripsi dan gambaran umum teks-teks
4. Melakukan analisis transitivitas: proses, partisipan, dan sirkumtan terkait dengan pemberitaan kasus pemerkosaan Eno Parinah di dua berita media

online. Selanjutnya dilakukan pembahasan atas hasil temuan penelitian tersebut pada bagian sub bab masing-masing

5. Menganalisis dan mendeskripsikan hasil dari transitivitas untuk mengetahui ideologi dari sudut pandang mikro serta melakukan Analisis Wacana Kritis Model Sara Mills untuk menemukan ideologi terkait dari pemberitaan kasus pemerkosaan di kedua media untuk menjawab pertanyaan penelitian.

3.7 Penutup

Demikian penjelasan mengenai bagaimana penelitian ini dilakukan, yaitu tujuan penelitian, desain penelitian, sumber data, pengumpulan data, analisis data dan langkah-langkah penelitian. Pada bab selanjutnya, akan disajikan kajian hasil analisis data beserta pembahasannya sesuai dengan apa yang menjadi pertanyaan dalam penelitian ini.